

## LA ACTUALIDAD

### La Solidaridad, derrotada

La primera noticia.—La causa del fracaso.—Otra causa.—¿Los culpables?—Hora suprema.—Quien mucho abarca.... —¿Vendrá Lerroux?

**La primera noticia**  
Anoche en los pasillos de los teatros circuló la primera noticia del fracaso sufrido por la Solidaridad catalana en las elecciones verificadas ayer en Barcelona. La noticia muy confusa en los primeros instantes ha sido aclarada y confirmada hoy. La derrota de la Solidaridad es ya un hecho. La Solidaridad ha dejado de ser.

Nosotros profetizamos, ya ese fracaso inevitable en los días en que con más bríos se acentuó el movimiento de los partidos catalanes sumados en una amalgama impositiva. Esa conjunción de ideas y orientaciones tan contrarias no podía ser duradera. Y no lo sido. Ahí está el resultado de las elecciones últimas; han triunfado tres lerrouxistas, y un solidario únicamente.

#### La causa del fracaso

Los catalanistas de buena fe, los que creyeron en la posibilidad de aplazar la lucha de los partidos y el choque de aspiraciones muy opuestas, para atender ante todo a la reconstrucción de la Cataluña autónoma, han visto fallidas sus ilusiones. En política no son posibles los aplazamientos ni el orden de prelación para plantear y resolver sucesivamente los problemas que en la vida surgen y hay que solucionarlos a la vez y sin demora. Cataluña no podía ser una excepción. Allí, como en el resto de España, ó mejor, allí más que en el resto de España, había, hay latentes, apasionando a los ánimos, una cuestión política religiosa, una cuestión social y hasta una cuestión de régimen político que, solucionados de muy diverso modo por los distintos bandos catalanistas, han engendrado mil realidades que han dado con la Solidaridad en tierra.

Y que en los pueblos no son posibles esos aplazamientos ni esa reconstrucción sin inclinarse en cada asunto planteado a un criterio determinado, lo dice bien a las claras la labor misma de la Solidaridad. Mientras se invocaba la consigna de «Cataluña ante todo!» como razón suprema para acallar la impaciencia y el disgusto de este ó el otro bando solidario, la derecha catalanista ha resuelto ó ha contribuido a resolver con carácter señaladamente conservador el proyecto de Administración local con el voto corporativo y la elección en colegio único. La derecha catalanista hizo posible, lavándose las manos muy oportunamente, el triunfo de los ultramontanos en la cuestión del presupuesto de cultura. Y la derecha catalanista, ó Cambó—de lo mismo—fraguaba ahora con el gobierno una ley de Instrucción Pública con la que se pretendía que el Estado renunciase a la tutela que ejerce, con sus establecimientos, en materia de enseñanza, allí donde la enseñanza privada—hoy en manos de asociaciones y comunidades—contase con número suficiente de colegios ó estancias debidamente atendidas.

Este predominio de la derecha y la aquilación, con eficacia política, de la izquierda solidaria ha hecho fatal la derrota.

#### Otras causas

Hay otras causas circunstanciales que explican el fracaso. Ante todo hay que contar con la reacción inevitable que sigue a todo triunfo raído. El mismo Cambó lo dijo en uno de sus discursos en el «Centro de Vieja», a raíz de la victoria de la «Solidaridad». «Aproveche mos el momento—dijo—Pensad que no volveremos a obtener un triunfo tan unánime». No hay que olvidar tampoco la muerte de Salmorón que ha restado a los solidarios la adhesión de muchos incondicionales «personales» de éste. Es necesario contar, también, con el retraimiento que han acarreado, de seguro, las disensiones que en el campo solidario han producido la cuestión del presupuesto de cultura y la benevolencia de los regionalistas de la «Lliga» para con el proyecto de Administración local. Y sobre todo, dos causas capitales: una, la falta de bríos con que la Solidaridad ha luchado, en las Cortes, contra la Ley de jurisdicciones que

Cataluña considera como un agravio; y que fué causa de que la Solidaridad se constituyese; y otra, los escarceos «ministeriales» de Cambó y demás diputados y senadores de la derecha con el Gobierno.

Esto ha producido hondo desanimo en la masa de Cataluña. Y esto hace comprender como desde las elecciones pasadas a hoy se han perdido los solidarios unos diecisiete mil votos y aminorado considerablemente los suyos, los anti-solidarios.

Juzgando por los primeros datos, a esto, más que a una deserción de los carlistas, se debe atribuir la derrota. El Sr. Albó, candidato carlista, no ha superado a sus compañeros de candidatura, en número de sufragios bastante a hacer sospechar una traición de sus adeptos.

**Hora suprema**  
Miremos las cosas serenamente; no pequemos de superficiales. El fracaso de la Solidaridad no significa la anulación del catalanismo. Tal vez es lo contrario. El disgusto con que Cataluña ve la inteligencia y lealtad de los solidarios para con el gobierno en cuanto al proyecto de Administración y a la Ley de jurisdicciones, indica que en Cataluña hay elementos irreductibles que se retraen pero que no aceptan el espíritu de conciliación iniciado por Cambó y sus partidarios.

Para Cataluña ha sonado una hora de supremo interés político. Llega para la Solidaridad el momento de las reprimendas mutuas. El fracaso de los solidarios ha de influir poderosamente en todo el resto de Cataluña. Disgregará la Solidaridad es muy probable que los partidos gobernantes le recobren muchos de sus distritos.

Por su parte Lerroux reorganizará sus huestes y de nuevo planteará a Barcelona los co fictos del proletariado y las luchas de clases. Su victoria y la cooperación de Sol y Ortega le atraxa nuevas fuerzas que se dispersaron con la derrota.

¿Intentará los solidarios de la izquierda una aproximación con el lerrouxismo? Por ahora no es probable. No es fácil que habiendo triunfado, se avenga Lerroux a entrar en componendas con los solidarios. Y más si la Solidaridad se disuelve y pierde su eficacia como arma política. Lerroux recogerá alguno de los elementos solidarios dispersos, pero no renunciará a su política personal. Por otra parte es casi seguro que la mayoría de los izquierdas catalanes ni intentarán una inteligencia con él.

¿Y Cambó? Seguramente que los solidarios de la derecha atribuirán la causa de la derrota a los elementos radicales que han causado, según ellos la discordia, dentro del catalanismo pero que él disculpará sabiendo que él ha sido el Mentor de la política que ha derreado y ha entibado los ánimos en Cataluña?

**Quien mucho abarca...**  
La Solidaridad ha querido presentar candidatura cerrada: dudaba del triunfo, pero aun así sufrió espantosa en lo grande. Se equivocó. Más le hubiera valido haberse contentado con presentar un candidato y haberse resignado de que Lerroux fuera al Congreso.

¿Sorpresas de la política?

¿Vendrá Lerroux?

Hay sobre esto opiniones para todos los gustos. Unos aseguran que las Cortes no considerará letra muerta el fallo del tribunal que condenó a Lerroux por haber reproducido en «El Progreso» un artículo denunciado y no declarará válida su candidatura. Hay quien supone que Lerroux, hoy declarado rebelde, se entregará a las autoridades de España a fin de aceptar luego el indulto. Y por último, los más, afirman, fundados en la fadala del delito y el precedente de los carlistas indultados hace poco, que se concederá una amnistía y que Lerroux, de regreso de Buenos Aires, se acogerá a ella.

Allá veremos. Este es el instante.

## Teatros

### La famosa Teodora

Felicio Riparaz ha entrecasado de una obra alemana la comedia «La famosa Teodora», estrenada, con mucho éxito, el sábado por la noche, en el Principal.

«La famosa Teodora» es más bien un «vaudeville», que una comedia. Describiendo algunas escenas del último acto, que no es precisamente el mejor, el resto de la obra se desarrolla en unas condiciones extraordinarias y con ciertas coincidencias que la incluyen en el género muy divertido en que tan famosos se han hecho los autores trasatlánticos.

No hay en ella gran complicación; pero los diálogos y lances entre la nihilista polaca Elena (Sra. Piao) y Arturo (Sr. Thauiller) el buen ciudadano norteamericano que, primero inconscientemente y después por temor y piedad le sirve de encubridor y de marido postizo, dan pie a muchas escenas divertidas que numerosos público celebró y aplaudió calorosamente.

No descuide el arreglo del Sr. Riparaz por su gran mérito literario; pero tiene, como he dicho, la gran condición de divertir y entretener.

El tipo y los aprietos del yanke, sobresaltado por el miedo de ir a parar a los presidios de la Siberia, son lo más salientes del «vaudeville». El contraste con el tipo de Elena tan ducha en sortear los peligros en que arriesga la vida está muy sostenido. Ambos personajes constituyen toda la obra. Este se reduce al diálogo de ambos. Por ello juzgará el lector la habilidad con que ha sido escrita la comedia, y el talento, la observación y la gracia que su interpretación pusieron en la Piao y Thauiller.

El trabajo de ambos resultó notable. La simpática actriz fué un dechado de aplomo y de coquetería, y desenvoltura de mujer que aprovechó sus gracias para vengarse. Thauiller hizo un yanqui deíctico.

En nuestra opinión esta es una de las obras que han despertado con más cariño.

La función de anoche fué de muy distinto tinte. Se puso en escena Teodora el drama de Sardou que algunos espectadores solicitaron que pusieran en escena para admirar el talento y los... trajes de la Piao y Thauiller.

La interpretación de ambos fué muy acertada. Rosario Piao y Emilio Thauiller procuraron y consiguieron no caer en la tentación de los grandes aspavientos y actitudes trágicas en que incurra la mayoría de los actores en ese drama de cartón, veneno é interrupciones tan fatales para los personajes como oportunas para sostener el interés de la concurrencia.

Tanto anoche como el sábado la Piao y Thauiller fueron llamadas a escenas repetidas veces.

#### Lirico

Como todos los domingos y fiestas de guardar el «Lirico» se vió atestado de gente.

La labor de todos los artistas fué aplaudida.

Las primeras figuras de la compañía, las tiplas señorita Velasco y Argota y los señores Guail, Tormo, Llimona y Ballster escañaron todas las obras entusiastas y merecidos aplausos.

En «Las Carreteras» fué ovacionada la señorita Velasco que dijo su parte de un modo admirable.

Guail, el incomparable actor cómico en todas las zarzuelas estuvo inimitable.

En «Falsos dioses» y «Las bróteras» se encandieron los aplausos entusiastas teniendo que repetir en esta última por siete veces el número de los couplets.

Sería conveniente, si quiere conservarse el favor que el público dispensa al teatro Lirico, que se diera más variedad al cartel.

De no hacerse así notará la empresa el cansancio del público al que se ha servido durante toda la semana anterior un cartel soba ísimo.

¿Atenderá la empresa a nuestro ruego?

#### Los Sports

### El campeonato de Baleares

En la mañana de ayer empezó a jugarse en el «Velódromo de Tirador» el «Campeonato de Baleares» de Balompié.

Lucharon los teams de los clubs «España» y «Unión».

Acudió a presenciar este primer partido regular concurrencia, la mayoría entusiastas admiradoras de este interesante sport. Se notó la falta absoluta del bello sexo.

Los jugadores del «España» vestían camiseta blanca cerrada, destacándose en el pecho y en la parte izquierda con un círculo, los colores

nacionales con las iniciales del club; pantalón azul y en la cabeza casquete escarado.

Los del equipo «Unión» habían adoptado trajes blancos con franja verde en pecho y espalda.

Este team está compuesto en su mayoría por jóvenes de 14 y 15 años.

Poco antes de las once tiene lugar el sorteo de puestos, del cual resulta que el team «España» debe ocupar la parte Norte y el Sur, el «Unión».

El team «España» lo forman los siguientes jugadores:

**Delanteros**—Plaza (J), Mascará (P) Riera (A) y Gomila (A).

**Medios**—Cabanellas, Homa y Plaza (M).

**Defensas**—Bano y Gardiola.

**Portero**—Estarullas.

El «Unión» lo componen:

**Delanteros**—Riortod, Barceló, Ramis Pío y Vidal.

**Medios**—Flores, Rosselló y Soler.

**Defensas**—Añsar y Soler.

**Portero**—Dayá.

Una vez verificado este acto el juez árbitro señor Lliteras (don Antonio) dá la señal y empieza el juego:

Actuaron de jueces de línea por el equipo «España» Obrador y por el «Unión» Gaita.

La lucha desde el primer momento es empuñadísima.

Los diminutos jugadores del «Unión» juegan con gran acierto y llama poderosamente la atención su modo de atacar y la absoluta seguridad en las combinaciones de pase del balón.

La ligereza con que acudían a los sitios de peligro causaba verdadera sorpresa.

El combate a medida que transcurrían los minutos, se hacía más reñido, el balón está siempre en el campo del equipo «España».

Los jugadores de este team se defienden de los ataques de los del «Unión» con suma valentía. Es un trabajo verdaderamente heroico.

Después de reñida lucha el delantero del «España» Sr. Riera logra un goal para su equipo. El público aplaudió al jugador.

Continúa el juego y después de transcurridos los 45 minutos reglamentarios el referi dá la señal de convulsión y se paraliza el juego para proceder al descanso.

Los comentarios que se hacen sobre el juego son vivos y animados.

La mayoría del público alogia la habilidad y destreza de los pequeños jugadores del «Unión».

Poco después se reanuda el juego que resulta desde los primeros momentos más en fañido.

Los unionistas atacan con valentía, logrando a los pocos instantes apuntarse un hermoso goal que hizo Riortod, siendo muy aplaudido.

Los jugadores del «España» consiguen llevar el balón al campo de los unionistas, pero este es rechazado, consiguiendo en una brillante carrera verificada por Ramis otro goal.

El público tributó una ovación al club «Unión».

Sin duda alguna el team «España» está en degradación, dos veces falla el balón que fué muy bien dirigido por Riera y Mascará.

El público tomó parte tan activa en las jugadas que el apasionamiento convulsivo se acentuó.

El juez juez árbitro Sr. Lliteras con muy buen acuerdo interrumpió unos breves momentos el juego y recomendó en bien de los jugadores que se abstuviera de hacer demostraciones de toda clase.

Pasado el tiempo marcado por el reglamento se dió por terminado el partido.

La concurrencia aplaudió con entusiasmo al Club «Unión» que resultó vencedor del partido.

La labor verificada por dichos jóvenes, verdaderamente merece mis aplausos.

El próximo domingo jugará los clubs «Veloz» y «Regional» que según noticias están en correcta forma.

#### Militares

**Inútiles.**—El soldado Jaime Monserrat Caldeyey, ha sido declarado inútil para el servicio de las armas.

**Orden de la plaza**  
El Coronel Comandante de artillería de Mallorca dice al General Gobernador lo siguiente:

Para poder cumplimentar lo prevenido en la R. O. C. de 19 de julio de 1906 los primeros jefes de los Cuerpos remitirán a la Comandancia los resúmenes de armamento y municiones a que se refiere dicha disposición.

#### Rip

El vapor «Bellver» salieron ayer para Barcelona D. Antonio Buades, D. Amadeo Torres, D. Ramón Giró, D. Adolfo Soler y otros.

**Personales**  
El notable pintor don Cesario de Quirós ha recibido el siguiente telegrama:

«Cesario de Quirós  
Felicio al distinguidos compatriota por su reciente triunfo y me complazco en manifestarle que lo elevado conocimiento de gobierno. Le estrecha la mano —Gache, Consul General.»

#### MARSELLA

El jueves 17 del actual por la noche. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho Oficinas calle Palacio, 26.—Palma 9 Diciembre de 1908.—El Naviero Director, S. Simó.

#### GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21—Palma  
SUCURSAL EN SÓLLEA  
Plaza Constitución, n.º 6.

#### GAJISTA

En la Imprenta de Pizé se necesita.

#### Salidas

Ayer.—Para Barcelona el vapor «Bellver». El vaporito «Osbora» para la isla de su nombre; el «Monte Toro» para Mahón.

#### Despachados

Para Ponca el bergantín goleta «Ponceña» el «Marin» para Barcelona el «Beatriz» para las Palmas; el «Lulio» para Ibiza y el «Balear» para Barcelona.

#### Noticias

El vapor «Violeta» ha sido trasladado desde el Mollat donde estaba fondeado al muelle con objeto de tomar carga para dirigirse a Las Palmas.

#### AUDIENCIA

Para mañana a las 10 y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja, contra José Expósito conocido por José Mulst Escobas, por el delito de insultos y desobediencia a los agentes de autoridad.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal don Joaquín Pascual y de la defensa del procesado se halla encargado el letrado don Manuel Fiol.

#### La velada de ayer

Ayer como suenamos se celebró en el «Centro Unión Republicana» de la calle de Dandú una velada literaria. Esta estuvo muy animada tanto de hombres como bonitas mujeres.

Tal como estaba anunciado se desarrolló el programa, el «Orfeón Republicano» con sus cantos «Salud als canters» y «Marina» dió a conocer la valía de las voces que lo forman.

Se recitaron varias poesías y un monólogo que gustó a la concurrencia.

El gramophone de la «Casa Castell» que en combinación con la Lotería de Navidad se rifará tocó escogidas piezas, lo cual hizo pudiera manifestarse la vibrante voz de estos aparatos y los discos «Odeón» que fueron los que recitaron.

La concurrencia se marchó satisfecha del salón de la «Unión Republicana» a causa de lo agradable que fué la velada.

Terminó a las once y media.

#### Écos de Sociedad

#### Viejeros

En el «Miramar» han llegado esta mañana de Barcelona D. Antonio Ribas, D. Raimundo Fortuny, D. Manuel Jordán, D. Antonio Martínez, don José Zafortza, D. Antonio de España y señora, D. Miguel Ripoll y otros.

En el vapor «Lulio» han llegado de la misma ciudad, D. Raimundo Fortuny, D. Martín Vila, D. Luis Pío, don Pedro Ferrer, D. Francisco Crespi, don Antonio Alemany y otros.

En el vapor «Monte Toro» llegó ayer de Mahón con los pasajeros siguientes: D. Francisco Boned, D. Luis Juliá, don José Vives, D.ª María Torres, D. Ramón Sáchez y otros.

En el «Bellver» salieron ayer para Barcelona D. Antonio Buades, D. Amadeo Torres, D. Ramón Giró, D. Adolfo Soler y otros.

#### ESTADÍSTICA

**Nacimientos**  
Día 9 a 10.—Varones, 3.—Hembras, 3.

**Matrimonios**  
Día 9 a 10.—Ninguno.

**Funciones**  
Día 9.—Miguel Tomás Monserrat 25 años, viudo, Hospital Civil, de debilidad semil.  
Antonia Aguiló Forteza 70 años soltera, id. de endeblez.  
Silvestre Soler Bestard 78 años casado id. de debilidad semil.  
María Servera Palmer 87 años viuda, asilado de Pneuomonia.  
José Lucas Expósito 79 años viudo, S. Pedro de endocarditis.  
Día 10.—José Lambias Cladera 16 meses, Sindicato de meningitis tuberculosa.  
Andrés Gelabert Riera 2 años, Soledad de celampsis.  
Jaime Cantalops Pomar 30 años soltero, H. C. de tuberculosis.

#### Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores  
Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el de

#### DATOS

#### DÍA RELIGIOSO

Para hoy  
Cuarenta horas

Concluyen en San Francisco dedicadas a la Inmaculada Concepción de María; por la tarde a los cuatro actos de coro, coronilla de las doce Estrellas, último día de novena a procesión solemne, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en la Concepción en honor de su Titular; por la tarde a las seis Rosario, meditación, coronilla de las doce Estrellas cantada por la R. Comunidad y reserva de S. D. M.

Otras funciones

El novenario dedicado al nacimiento del Niño Jesús, empezará en las siguientes iglesias:

En Santa Eulalia, al anochecer, con exposición y meditación.  
En la Anunciación (Hospital), por la tarde a las cinco y tres cuartos con exposición.  
En San Juan, a las siete y media, con misa.

#### EL PUERTO

Entradas  
Hoy—Ha llegado a las cinco de la mañana el vapor «Lulio» que el viernes debía llegar de Barcelona.

El «Miramar» a las seis y media de Barcelona.

Ayer—De Mahón el «Monte Toro» que debía llegar el sábado. El pailebot «N.º 10 Corazón» de Enlay,

#### Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral (Privilegiada).  
Para mañana  
Cuarenta horas

Continúan en la Concepción dedicadas a la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y media, a las diez Misas cantada por la R. Comunidad; por la tarde a las seis Rosario, coronilla de las doce Estrellas cantada por la R. Comunidad y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Capuchinas, fieste en honor de la Inmaculada Virgen María: A las diez Misas mayor solemne con sermón a cargo de un P. Capuchino; al anochecer meditación, coronilla de las doce Estrellas y reserva del Santísimo Sacramento que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En San Francisco, empezará la novena de Beata que es hará a las cinco y media con misa; a las once y cuarto con exposición y misa, y al anochecer después de rezada la Sagrada Oración.

#### EL TIEMPO

Estado meteorológico en Palma—Día 14 de Diciembre de 1908:

Barómetro . . . . . 763 milímetros  
Termómetro (a las 9 m.) . . . . . 12 gdos. ctdro.  
Máxima al sol . . . . . 25 »  
Id. a la sombra . . . . . 18 »  
Mínima a cubierto . . . . . 10 »  
Id. a descubierta . . . . . 9 »  
Dirección del viento . . . . . N.  
lm. recorridos en 24 . . . . . 161 Kilros.  
Evaporación en 24 h . . . . . 0 litros por m. cuad.  
Ascenso del barómetro . . . . . 2  
Descenso del barómetro . . . . . 0  
Lluvia en 24 horas . . . . . 2 litros por m. cuad.  
Tensión vapor . . . . . 9

#### SERVICIO DE PLAZA

Servicio de plaza para mañana  
Parada.—El Regimiento Infantería de Palma y 2.º Batallón del de Inca. Jefe de día.—El Comandante del Regimiento de Palma D. Vicente Nieto Camino.  
Hospital y provisiones.—El tercer Capitán del Regimiento Infantería de Palma.  
Vigilancia.—El septimo Oficial de artillería y clases de Caballería.  
Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma.  
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Damian Garau.

#### ESTADÍSTICA

**Nacimientos**  
Día 9 a 10.—Varones, 3.—Hembras, 3.

**Matrimonios**  
Día 9 a 10.—Ninguno.

**Funciones**  
Día 9.—Miguel Tomás Monserrat 25 años, viudo, Hospital Civil, de debilidad semil.  
Antonia Aguiló Forteza 70 años soltera, id. de endeblez.  
Silvestre Soler Bestard 78 años casado id. de debilidad semil.  
María Servera Palmer 87 años viuda, asilado de Pneuomonia.  
José Lucas Expósito 79 años viudo, S. Pedro de endocarditis.  
Día 10.—José Lambias Cladera 16 meses, Sindicato de meningitis tuberculosa.  
Andrés Gelabert Riera 2 años, Soledad de celampsis.  
Jaime Cantalops Pomar 30 años soltero, H. C. de tuberculosis.



# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

## Noticias

Madrid 12 (4 las 17:40)

(Signe la conferencia del sábado recibida ayer domingo).

### La viuda del embajador del Japón

La viuda del embajador del Japón, que falleció en Ssa Sebastián, Madama Inagaki, ha estado en el Palacio Real el objeto de despedirse de los Reyes.

En el tren de la noche salió para la frontera, marchando al Japón.

### La zarzuela «A B C».—Gran éxito

En el teatro de la Zarzuela se ha estrenado el pasatiempo cómico lírico titulado «A B C», original de los señores Perrin y Palacios y música del maestro Giménez.

La obra obtuvo un gran éxito, el cual se debió exclusivamente al decorado y vestuario.

Fueron aplaudidísimas las decoraciones, que resultan verdaderamente fantásticas.

Destacase en el último cuadro el río Manzanares, completamente canalizado, por el cual penetra un buque que avanza hacia el escenario navegando y haciendo salvas.

La letra y la música pasó dividiendo a las opiniones.

El escenógrafo Sr. Muriel, autor de las decoraciones, fué ovacionadísimo.

### Las elecciones de diputados

Durante toda la tarde en los pasillos del Congreso y por la noche en los círculos políticos, era tema general de todas las conversaciones las elecciones que debían celebrarse en Barcelona, para la provisión de las vacantes existentes, de diputados a Cortes.

El Sr. Lecierra menudeó las conferencias telefónicas con el gobernador civil Sr. Ossorio y Gallardo.

Reinaba en todas partes una expectación grandísima.

### El gobierno y el Obispo de Jaca

También se hacían muchísimos comentarios sobre el discurso que en el Congreso pronunció el Sr. Salaberry.

Este con suma habilidad logró arrancar al gobierno de que no se propusiera coartar su acción al Obispo de Jaca en las campañas que venía sosteniendo en el Senado, en favor de los intereses del País.

### Moret conferenciando

El Sr. Moret estuvo en la tarde del sábado conferenciando en el Senado con los señores Montero, Riga y López Domínguez acerca de la conveniencia de acelerar la discusión de los presupuestos a fin de apresurar las vacaciones parlamentarias.

### Reunión aplazada

La Junta de la Armada ha aplazado la reunión que debía celebrar al objeto de dar el dictamen definitivo sobre la construcción de la escuadra.

El general García Vega presentó un voto particular.

### Choque de un tranvía

En la Plaza de Callao un tranvía chocó con un carro, volcándolo.

Una mujer que montaba en éste fué cogida en el choque y resultó herida de mucha consideración.

### La causa de los penados

Hoy inna se verá en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina la causa que se instruyó con el «Ojo» y el «Conejo», condenados a muerte por la Audiencia de Sevilla, por haber asesinado a una pareja de benemérita que conducía a aquellos en un tren.

### Los empleados de la estación del Mediodía

Continúa la huelga de los empleados en las oficinas de intervención del ferrocarril de del Mediodía.

Una comisión entregó al Director una instancia en la que se hacían constar sus reclamaciones, a fin de que las estudiara.

El Director se negó a aceptar, diciendo que no admitía imposiciones.

Dúbase de que la huelga se generalice pues son muchos los empleados en las otras oficinas que simpatizan con la reforma.

A la salida de los empleados huelguistas del despacho del Director, se formó un grupo de obreros, cuyo número excedió de 1.500, teniendo la policía que disolverlos.

Los obreros convocaron a una junta magna que se celebrará el próximo martes a fin de adoptar una resolución.

### El Senado.—Sesión secreta

El Senado continuó celebrando sesión, aprobándose el presupuesto de Guerra.

Luego se celebró sesión secreta para seguir el examen de las cuentas del Congreso.

### El impuesto de la exportación

El Sr. Maura ha conferenciado con el Sr. Navarrete, Secretario de la Comisión que atiende al proyecto de comunicaciones marítimas.

La entrevista versó acerca del impuesto de exportación, que el gobierno trata de reducir a la mitad.

### Lo del Ayuntamiento de Madrid

En el Ayuntamiento reina grandísimo revuelo a causa de la actitud de que se colocó el Sr. Moret en la reunión que celebraron los concejales liberales y socialistas.

Los republicanos han celebrado otra reunión, predominando los temperamentos de obrar enérgicamente en la cuestión de las denuncias.

Circulan rumores acerca de la posibilidad de que sea suspendido el Ayuntamiento de Madrid.

### El Sr. Moret a Mallorca.—Conferencia con Rosselló

El Sr. Rosselló ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Moret, invitándole en nombre del partido liberal de Palma, a que visite la ciudad de Palma.

Se expuso el deseo que tienen los liberales de Baleares de verle y festejarle.

El Sr. Moret, después de agradecerle la invitación, manifestó que se proponía hacerlo, pasando a Palma y pronunciando un discurso cuando sus ocupaciones se lo permitan.

### Moret y Maura a Canarias

El Sr. Moret también proyecta realizar una excursión a las islas Canarias para estudiar la situación política en las islas.

También el Sr. Maura ha manifestado grandes deseos de verificar una excursión detenida a las islas Canarias; acaso el jefe del gobierno haga muy pronto esta visita al archipiélago canario.

### La caducidad de créditos

Los Sres. Martínez Asejo y Ayuso han informado ante la Comisión que entiende en el proyecto de caducidad de créditos.

Los informantes solicitaron que se desglosen del proyecto los créditos que procedan de la desamortización civil y correspondan a los Ayuntamientos.

### Madrid 14 (4 las 2:15)

### Las elecciones de Barcelona.—Grandes comentarios.—Expectación.

Durante todo el día de ayer, la atención pública estuvo concentrada en las noticias relativas a la elección de diputados de Barcelona.

El salón de conferencias y los pasillos del Congreso veíanse animadísimos, habiendo concurrido gran número de diputados y periodistas, que comentaban las elecciones apasionadamente, dándose detalles fantásticos sobre los incidentes de las elecciones.

Cada periodista que llegaba cercaba ansiosamente para conocer más noticias e impresiones transmitidas desde Barcelona.

También se observó extraordinaria concurrencia en el Círculo Republicano para conocer detalles del resultado obtenido por la candidatura antisolidaria.

En la Central de teléfonos aglomerábase grandísimo número de personas para enterarse del curso que seguían las elecciones.

Las noticias que iban recibíendose de Barcelona coincidían en afirmar que había obtenido mayoría de votos el católico Sr. Albó. Considerábanse triunfantes los solidarios señores Albó y Llairet.

Luego se recibieron noticias posteriores anunciando que había sido derrotado el Sr. Albó, y triunfantes el solidario Sr. Llairet y los antisolidarios señores Lerroux y Giné.

Reinaba ante tan contradictorias noticias la mayor expectación, máxime porque los datos que se recibían eran incompletos.

### El mitin de Castellón.—Discurso de Romanones.—La unión con los republicanos.—Ovaciones.

De Castellón telegrafan ampliamente dando cuenta del mitin que se celebró en aquella capital a favor del bloque.

El local donde se celebró el mitin estaba llenuísimo, viéndose obligado con gran gentío a no poder penetrar por falta de espacio.

Presidió el acto el jefe local de los

liberales Sr. Ocho Gironés, el cual hizo la presentación de los oradores, exaltadísimos.

El ateneista D. Mariano Alarcón inició los discursos, pronunciando uno en el que afirmó que era precisa la unión para derrotar a la reacción.

El Sr. Muñoz Oastiva habló en nombre del Sr. Casalejas, desafiando el bloque y atacado enérgicamente al gobierno.

Hablaron seguidamente los Sres. Torrea Guerrero y Fernando Gas et.

Este hizo una calorosa defensa del bloque y afirmó la necesidad de la unión para defender la libertad.

Después hablaron los Sres. Morote, Villanueva y Conde de Romanones.

Este estuvo elocuentísimo. Elogió el discurso pronunciado en Zaragoza por el Sr. Moret.

Enarcó la importancia de la unión de republicanos y liberales para la defensa de la libertad.

El Conde de Romanones fué premiado con una ovación grandiosa.

Seguidamente se aprobaron conclusiones ya conocidas, constituyéndose una Junta provincial.

A la salida los oradores fueron saludados en ruidosas ovaciones.

### La derrota de los solidarios

Barcelona 14 (4 las 5:40)

### Elecciones en Barcelona.—Tranquilidad.

Ayer se verificaron en esta capital las elecciones para Diputados a Cortes que estaban vacantes.

Por la mañana se constituyeron las mesas tranquilamente, y se comenzó la emisión del voto sin incidentes de ninguna clase.

Vióse desde los primeros momentos que los antisolidarios votaban con gran entusiasmo.

Los miembros del comité antisolidario y los Sres. Sol y Ortega y Giner de los Ríos vigilaban constantemente los colegios a fin de prevenir cualesquiera arañazos.

### Los solidarios no se entusiasman.

—La Casa del Pueblo.

Ha llamado mucho la atención el hecho de que los solidarios no dieran en esta ocasión prueba del entusiasmo con que votaron al constituirse la solidaridad.

En «La Lliga Regionalista» donde se había montado el centro electoral reinó bastante desanimación.

En cambio en la Casa del Pueblo cundió el entusiasmo, máxime cuando se dividió el pesimismo que desalentó a sus adversarios, al augurar una derrota.

### Primeros resultados

A las cinco de la tarde se conocieron ya los primeros resultados que daban el triunfo a los antisolidarios.

Estos conseguían un pequeño exceso de votos sobre sus contrincantes, si bien nada podía pronosticarse, pues los datos eran incompletos.

En la gran mayoría de colegios donde en los pasados elecciones los solidarios habían conseguido grandes mayorías, ahora han registrado sensibiles disminuciones.

### Entusiasmo indescriptible

Al conocerse anoche de un modo indudable el resultado de las elecciones que daba el triunfo a los antisolidarios, en la Casa del Pueblo reinó un entusiasmo indescriptible.

Inmediatamente se trasmitió un telegrama dando cuenta del resultado al Sr. Lerroux que se encuentra en América.

### Los solidarios aplazados

Los solidarios muéstranse irritadísimos ante la derrota sufrida. Para muchos es inexplicable la gran derrota que ha sufrido su candidatura pues se contaba con un triunfo aplastante para sus adversarios.

### Resultado definitivo

El resultado definitivo que han obtenido las elecciones ha sido el siguiente:

Lerroux . . . . . 30.547 votos.  
Giner de los Ríos . . . . . 30.084  
Sol y Ortega . . . . . 29.910  
Albó . . . . . 29.178  
Crueles . . . . . 28.683  
Suñer . . . . . 28.305  
Llairet . . . . . 28.202

Quedaron elegidos diputados por Barcelona los Sres. Lerroux, Giner de los Ríos y Sol y Ortega, antisolidarios, y Albó, católico solidario.

Madrid 14 (4 las 11:15)

### IMPRESION EN MADRID

### La derrota de la Solidaridad

El triunfo de los antisolidarios ha

producido enorme sensación en toda España.

Contra lo que se esperaba los solidarios afecta principalmente a Ombó y al proyecto de Administración.

Considerábase también que la Solitud y el Gobierno han recibido un golpe de muerte, que será favorable a bloque de las izquierdas para el que tendrá consecuencias ventajosas.

Los periódicos como tan vivamente la derrota solidaria, consiguieron que el gobierno se halla en crisis.

### Cambio de impresiones

Anoche de las nueve se reunieron a casa del Sr. Maura los ministros cambiando impresiones.

Mostráronse reservadísimos, eludiendo el encuentro con los periodistas.

El señor Llairet permaneció hasta esta madrugada en el ministerio de Gobernación en constante comunicación telegráfica con el Sr. Ossorio Gallardo.

### La candidatura de Lerroux en Valencia

De casa de Valencia que el Sr. Azor director del «Pueblo» suscitó al señor Lerroux en la candidatura que tiene de votarse en aquella capital.

### Renuncia de Sol y Ortega

Cesó que el Sr. Sol y Ortega renunció al acta de Senador por Guadalajara.

### BOLSIN

Barcelona 10 (4 las 10)

Exterior . . . . . 84'55.  
Nortes . . . . . 78'90  
Alicantes . . . . . 98'20  
Francos . . . . . 11'55  
Orenses . . . . . 00'00  
Colonias . . . . . 00'00

### Para la Asociación de la prensa

El sábado próximo pasado recibió el presidente de la Asociación de la Prensa un donativo de 50 pesetas que la sociedad «Círculo Mallorquín» remitió para contribuir a la función que se dió en el Teatro Principal a beneficio de los fondos de dicha Asociación.

La Junta Directiva nos encarga que demos las gracias al citado Círculo por dicho donativo.

### Una queja

Algunos pasajeros llegados ayer a Palma procedentes de Mahón se nos han quejado de que ayer a la llegada del vapor «Monte Iro» no pudo estar a formar fondeadero hasta las siete y media de la mañana siendo así que entró en nuestro puerto a las 5 y media.

La causa de ello se debió a que el mencionado vapor no tiene señalado lugar de amarre en nuestro puerto; así es que para efectuar esta operación se vió obligado a aguardar a que desalojase su sitio un barco de vela que lo ocupaba.

Trasmitimos esta queja, para que se ponga el conveniente remedio. Los pasajeros y el comercio salen muy perjudicados por esta anomalía, lo que exige que por quien corresponda se le preste la necesaria atención.

### El bloque en Palma

Los republicanos

Conforme se tenía anunciado ha celebrado una reunión la junta provincial del partido de «Unión republicana».

El Presidente del Centro, señor García Orell, manifestó que el día antes había recibido la visita del señor Martínez Rossich, el cual por delegación del partido liberal le expuso que aquel partido había resuelto y estaba gestionando, que algunos prohombres de aquel partido, entre ellos el eminente republicano don Melquíades Álvarez, visitaran esta ciudad con el propósito de celebrar algunas reuniones y meetings de propaganda, a favor del llamamiento hecho por el señor Moret en el discurso pronunciado en Zaragoza a todas las fuerzas liberales.

El Sr. Martínez Rossich deseara conocer si el partido republicano de esta isla, se hallaba dispuesto a favorecer el éxito de las expresadas gestiones.

La Junta republicana, acordó por unanimidad contribuir al buen éxito de lo propuesto asistiendo a los actos que en el sentido determinado se realicen, y recibir con el mayor esplendor a su correligionario don Melquíades Álvarez y personas que le acompañen.

Seguidamente se trató de la conveniencia de constituir en Mallorca el bloque liberal. Como existían algunas divergencias de opinión respecto a este extremo, después de larga discusión, se tomó el acuerdo de reunir la asamblea general del partido y ponerlo a su resolución definitiva.

El diputado provincial republicano don Jerónimo Pen, imposibilitado de asistir a la reunión del partido, dirigió al señor García Orell una expresiva carta, haciéndole constar su voto, decididamente favorable a la formación del bloque liberal en Mallorca, considerándolo como una verdadera

Para seguir en buena salud

## Purificada Regenerada Fortificada

### VUESTRA SANGRE

con el

# DÉPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por Año, el tratamiento del Dépurativo Richelet.

Este précepto no se debe nunca poner en olvido.

Somos L. RICHELET, 12, rue Cambetta, SEDAN (Francia).

DE VENTA EN PALMA:  
Centro Farmacéutico, Harina, 24

EVENTA EN MAHÓN:  
Sres. Valls y Pons, drogueros

necesidad política impuesta por las circunstancias y que en su concepto, el partido republicano debe facilitar a los liberales el apoyo de opinión que solicitan y que está en su mano aportar, cooperando con sus esfuerzos a la realización de cuanto sea común a los dos partidos; tomándose parte directa y activa en la empresa.

Constáronse que el señor García Orell en vista del resultado de la reunión convocará la asamblea general para el próximo domingo, en cuya reunión se acordará en definitiva la orientación que en las actuales circunstancias ha de tomar el partido republicano de Mallorca.

### La «Sociedad General de Crédito y Comercio»

Sabemos que ha quedado ya formalizada la entrada en el Consejo de Administración de aquella Sociedad, nuestros distinguidos amigos D. Eugenio Pomar y D. Juan Surela Bimet.

La entrada de estas respetables personas es una prueba del arraigo que ha conseguido aquella Sociedad y de la firmeza y seriedad que ha venido demostrando en sus operaciones, con lo cual se ha conquistado no solo el favor del público sino la consideración de respetables entidades de nuestra capital.

El Consejo de Administración ha quedado formado del siguiente modo:

Presidente:—D. Francisco Rosselló Servera.

Director gerente:—D. Eduardo Lynch Tomas.

Vocales:—D. Ramón Palligier Figuerola; D. Eugenio Pomar, Consejero Delegado y D. Juan Surela Bimet.

### ESPECTACULOS

Para esta noche

Principal.—Compañía cómica dramática dirigida por Pino Thuiller.

Noche a las ocho y cuarto: «Mi miema cara» y «Los intereses creados».

Entrada general 100 pts.—Id. Paraiso 0'64 id.

Lírico.—Compañía de zarzuela dirigida por D. Ricardo Gueils.

A las seis y media: «Sangre moza».

Entrada general 10 céntimos.

A las ocho y media: «Mayo florido».

«El Ohiquillo» y «Las Bribonas».

Entrada general 40 céntimos.

La Protectora.—Sesiones de cine cinematográfico de 5 tarde a 11 noche.

Entrada general 10 céntimos.

Salón Truyols.—Sesión de cinematográfico 6 tarde a 9 de la noche. Programa escogido para hoy en el que se proyectarán varias películas.

Entrada general 15 céntimos.

## ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS  
GRABADOS • MAPAS

### NOVEDADES

Isidoro Lassalle, hijo

No equivocar esta casa

CALLE BRÓSSA, 25

La casa que tiene más existencias

### NO MAS CALENTURAS

NADA SE COBRA SI NO SE CURAN

A los pocos días de usar las píldoras de frías BOSH desaparecen por completo las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, y toda clase de calenturas por fuertes y rebeldes que sean. El éxito alcanzado de curaciones sin que reaparezcan es la mejor garantía. Caja 4 Pesetas.

FARMACIA BOSCH, MANACOR

De venta Farmacia de D. Juan Valente y Centro Farmacéutico.

### GRAN LICOR

ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confeiterías y Cafés.

Al por mayor: STO. CRISTO, 4, Palma.

### MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta, para la venta del periódico,